

Hacienda Memoria

ALEJANDRO VENEGAS

Resumen de Adegón

Conocido por su seudónimo "Doctor J. Valdés Conje", Liso profesor, poeta y escritor, se caracterizó sobre todo por ser un fervor crítico de nuestra sociedad a principios del siglo XX. Vino a este mundo en el año 1870, en la localidad de Molipillo. Hijo de don José María Venegas, comerciante, culto presupuesto por la educación de su hijo decidió trasladarse a Santiago, donde el muchacho ingresó al Instituto Nacional llegando a sobresalir como uno de los mejores alumnos en el área humanística. Al terminar sus años de liceo no vaciló en ingresar al recién llamado Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile. En esos años este establecimiento asistía a los menos y al saber de honorables maestros alemanes como Jenow, Harten, Schmid y otros.

Venegas, era un hombre típico de nuestra zona, moreno, de baja estatura, de complexión sencilla, y de una mirada brillante por donde escapaba la luz de su inteligencia, según así lo describe Enrique Molina Garmendia, quien lo señala como uno de sus más brillantes alumna en la enseñanza de francés. Alejandro Venegas era balmacedista, uno de los pocos que adoptó esa posición política en el Pedagógico.

Cuando triunfó la revolución, era muy difícil circular en la vía pública sin lucir la esandalo que identificaba a los vencedores. En una ocasión Venegas se vio en la necesidad de salir a la calle, y al girándose a un compañero le salió que le prestara "el desinfectante rojo".

En 1883 obtuvo el título de profesor de francés y como tal es contratado en el Liceo de Valdivia donde reside durante dos años y logra ser considerado y respetado por sus colegas humanos y profesionales. En 1895 pasa a ejercer en el Liceo de Chillán donde vive una de las más importantes etapas de su vida. Junto a Enrique Molina y otros oigan verdadero prestigio e establecimiento. En esos días escoge el camino por la actividad política e ingresa a los filos de la Alianza Liberal. En las élites en que el maestro Alejandro Venegas dedicaba su tiempo a traducir o variadas idíomas, los que dominaba, además del griego y el latín. Entre los autores traducidos están

los italiani Lorenzo Scacchetti, Ana Vivante, y el brasileño Gonzalves Dias y el gallego Edmundo del Rueda. Todo esto, sin despreocupar su efectivo y entusiasta colaboración en la Sociedad de Instrucción Pirata, el tiempo que incurriéndolo en público apoyando la candidatura de Vicente Reyes. Contra el año 1896.

Por el año 1897 nace la "Revista del Sur" en cuyas páginas publicó poemas románticos dedicados al amor de su vida, una joven chilaneja. En 1905 ocupa el cargo de profesor de castellano en el Liceo de Talca.

Algo naufragaba viendo en popa en la marina del maestro Venegas su preocupación por Chile, lo cual lo lleva a adentrarse en la realidad social de su época, para adquirir conocimientos, viaje de un lugar a otro país Chile que amaba. Esas andanzas le llevan a la realidad de los niños de cercanía en Laia y los míticos es del norte. No desciende sin razón de modesto por lo que hace uso de sus vacaciones para caminar lo Paria. Estas investigaciones los hacia de inóiginio, llegando en ocasiones a reflejarse el caballo.

El fruto de este empeño fueron dos importantísimos trabajos: en 1909 "Carlos el Excelentísimo Señor don Pedro Montt, sobre la crisis moral de Chile..." Y en 1910, "Sinceridad", ambos trabajos formados por el seudónimo del Dr. J. Valdés Conje. Estas obras despertaron el interés nacional en todos los sectores por su valiente y aguda crítica social. Por su voluntad, recibió amenazas, inclusive la perdida del empleo. La consecuencia del Rector Molina, la comprensión y tolerancia del Ministro de Educación de entonces le mantuvieron en su puesto.

En el año 1915 jubiló y se retiró a vivir en Santiago, ya lejos de sus tierras se dedicó a administrar una lechería, finalmente se estableció en la localidad de Maipú donde ejerció de almácenero.

Es un gran educador dejó este mundo en el mes de marzo de 1922.



Alejandro Venegas [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Alejandro Venegas [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)